

## **Si la liberté est conceptuelle, le déterminisme l'est également.**

Observons le phénomène de reproduction sexuel.

Il faut de 20 à 150 millions de spermatozoïdes pour féconder un seul ovaire.  
Pour une certitude de destinée il eut suffir d'un seul spermatozoïde par ovaire.

Mais au contraire, nous observons une probabilité de réussite de 1 sur 20 à 150 millions par tentative.  
Nous observons également que (chez les humains) les organes de reproduction peuvent s'accommoder de presque tous les organes de sexe opposés.  
De façon analogique, c'est comme dans les jeux d'enfants, où il s'agit d'emboîter des formes diverses dans des blocs correspondants; ici, toutes les formes s'emboîtent parfaitement sans égard aux différences.

Si l'organe mâle devait obligatoirement s'adapter à un vis-à-vis correspondant, il y aurait certitude de destinée. Or ce n'est pas le cas.

Nous observons un système de reproduction probabiliste, ce qui élimine le déterminisme de facto.

Nous observons également le même phénomène dans le règne animal et végétal.

(Texte de Claude Vinet)